

de sus socios el que ha hecho posible el desarrollo de una gran labor cultural e histórica en las tres últimas décadas. En este sentido, es necesario recordar que la firma del convenio entre el Ayuntamiento de Almansa y la Asociación Torre Grande, para el fomento de actividades culturales en general y la edición de los trabajos presentados en las Jornadas de Estudios Locales (JEL) en particular, no llegó hasta el 25 de enero de 1999. Pero ni la ayuda institucional, ni el trabajo de los integrantes de Torre Grande habrían sido suficientes sin contar con el apoyo significativo de los almanseños, que se ha puesto de manifiesto al secundar gran parte de las iniciativas desarrolladas durante los últimos treinta años.

Se puede hablar, en fin de, una muy significativa aportación de la Asociación Torre Grande a la historia local y a la historiografía, que la convierte en verdadero referente en la provincia de Albacete, donde el marco del Instituto de Estudios Albacetenses para el ámbito provincial es un gran complemento. Pero también lo es en Castilla-La Mancha y en España, donde no son numerosas experiencias similares llevadas a cabo por asociaciones culturales. Además, el objetivo de la Asociación de trasladar a los ciudadanos las investigaciones históricas, de divulgar de forma amena los avances historiográficos en historia local, se cumple con creces.

Por citar sólo una alabanza a su labor, de persona autorizada como Luis Guillermo García-Saúco Beléndez, se puede recordar el prólogo a una obra editada en 1989. Allí se resaltaba el valor del trabajo publicado, que consideraba importante aportación. Y concluía así: "Todas estas aportaciones sirven para relacionar cada vez mejor los artífices y las obras de un territorio artísticamente poco conocido como es la provincia de Albacete. De ahí la importancia que tienen cada vez más las monografías específicas [...] Hemos de insistir, una vez más, que la gran Historia General, ya sea del Arte, o de los hechos y pensamientos del hombre, ha de partir necesariamente de los estudios locales con cuya base y fundamento se puede tener un conocimiento más objetivo de nuestra realidad histórica" (García-Saúco, 1989). Y ese conocimiento ha estado basado para los miembros de La Asociación Torre Grande, según la actividad desarrollada, en una preocupación importante por el tema de las fuentes históricas, en línea con la Escuela de *Annales*. En el sentido de que la historia local se nutre de fuentes orales, escritas, tradición oral, monumentos, utensilios arqueológicos... Y esa ha sido su práctica habitual, la utilización de fuentes primarias muy diversas, documentales o no.

Pero la labor de Torre Grande en favor de la historia local es sólo una de sus facetas, pues sus actividades han sido y son muy diversas, eso sí, siempre en el ámbito de la promoción cultural. Por eso, aunque en este